

Correction devoir maison sur la Guerre Froide :

Exercice 1. Rappelez les dates de :

- La Guerre froide : 1947-1991
- Blocus de Berlin : 1948-1949
- Mur de Berlin : 1961-1989

Exercice 2. Sous la forme d'un développement construit d'une vingtaine de lignes, montrez qu'au temps de la guerre froide le monde est divisé en deux blocs opposés.

Introduction :

Rappel du contexte (fin de la 2nde GM)

Définition de la guerre froide

Problématique et annonce de plan.

I. Un monde bipolaire

- Constitution des 2 blocs
- Alliances
- Idéologies et doctrine

II. Une rivalité culturelle et scientifique

- Propagande
- Sport
- Sciences (course à l'espace, course à l'armement)

III. Un exemple de crise qui illustre cette division

- Blocus de Berlin
- Mur de Berlin
- Crise de Cuba
- Guerre de Corée

Conclusion : réponse courte à la problématique et élargissement.

Exercice 3. A l'aide du document, répondez aux questions suivantes :

1. Il s'agit du témoignage d'une Allemande qui a vécu la guerre froide et la séparation de sa famille. Ce récit est paru dans un article, « En Allemagne, les sœurs Berdau ont vécu au rythme de l'Histoire » du journal *La Croix* en janvier 2011 et écrit par Nathalie Lacube.

2. En 1959, l'Allemagne est divisée en deux États : La RFA à l'Ouest et la RDA à l'Est. Käthe et son mari vivaient en RDA à cette date.

3. Käthe et son mari cherchent à s'enfuir de RDA et passer à l'Ouest. En effet, comme beaucoup d'habitants de RDA, ils souffrent du manque de liberté ; certains passages le montrent : « Ils sont arrêtés accusés d'avoir voulu fuir à l'Ouest », son mari « est condamné à douze mois de prison », « un train régional circule entre deux destinations de l'Est, avec quelques arrêts très surveillés dans Berlin- Ouest » « les lettres étaient contrôlées. [...] Les paquets étaient fouillés. »...

4. En 1961 les autorités est-allemandes ont décidé de construire un mur afin d'empêcher les habitants de l'Est de passer à l'Ouest. De ce fait, la famille Berdau se retrouve séparée.

5. La chute du mur de Berlin, le 9 novembre 1989, et la réunification de l'Allemagne en 1990 permettent à cette famille d'être à nouveau réunie.

Exemple de rédaction pour le développement construit.

Version courte.

A la fin de la Seconde Guerre mondiale, les Etats-Unis et l'URSS s'imposent comme les deux grandes puissances internationales et elles s'affrontent entre 1947 et 1991 dans ce que l'on nomme la Guerre froide.

Comment s'organise le monde au temps de la guerre froide ?

Entre 1947 et 1991, le monde est divisé en deux blocs qui mènent une guerre idéologique et culturelle, Berlin est un symbole de cette division.

La Guerre froide est une opposition idéologique entre deux blocs. L'idéologie communiste est portée par le bloc soviétique, mené par l'URSS. Dans cette idéologie l'Etat dirige l'économie et les libertés sont limitées. En face, on retrouve le libéralisme du bloc occidental sous l'égide des Etats-Unis, qui défend les libertés individuelles et les valeurs démocratiques. Chacun des deux blocs forment des alliances économiques mais aussi militaire, ainsi les membres du Bloc Occidental se regroupent au sien de l'OTAN et les pays communistes avec le Pacte de Varsovie. Chacun des deux blocs tentent de limiter la progression de l'idéologie opposée ce qui mène à des politiques d'endiguement et à la constitution d'un rideau de fer séparant l'Europe en deux. Le monde devient alors bipolaire.

La Guerre froide est une guerre sans conflit armé entre les deux grandes puissances mais où le combat se mène dans les domaines culturels et scientifiques. Les livres, le cinéma, la presse sont mobilisés dans une propagande dont l'objectif est de diaboliser l'ennemi en le caricaturant comme dans la couverture du comics *Captain America* terrassant les communistes. La rivalité passe aussi par le sport notamment lors des Jeux Olympiques où le nombre de médailles remportées permet de montrer sa supériorité. L'autre moyen de montrer sa puissance et sa supériorité est de faire des avancées scientifiques notamment dans la course à l'espace dans les années 1960 mais aussi dans l'armement où l'on cherche à obtenir des armes les plus efficaces possibles et en grande quantité, c'est la course à l'armement.

Cette période est marquée par plusieurs crises, moments de fortes tensions entre les Etats-Unis et l'URSS. La première crise est le blocus de Berlin entre 1948 et 1949. Les soviétiques coupent les voies de communication afin d'empêcher le ravitaillement de Berlin Ouest et obliger les Occidentaux à abandonner ce territoire. Les Occidentaux répondent de manière pacifique en instaurant un pont aérien. Les soviétiques, afin d'éviter une nouvelle guerre, ne réagissent pas puis abandonnent en mai 1949. Cependant deux Etats Allemands sont créés : la RFA et la RDA. A partir de 1961, cette séparation devient tangible à Berlin. En effet, afin d'éviter l'exode massif de sa population la RDA décide de construire un mur autour de Berlin-Ouest, enclavé à l'intérieur de l'Allemagne de l'Est.

La Guerre froide est donc une opposition entre deux puissances, l'URSS et les Etats-Unis qui forment deux blocs porteurs de deux idéologies qui s'affrontent. Cette division est visible en Europe où un « rideau de fer » sépare le bloc occidental et bloc soviétique et plus particulièrement dans la ville de Berlin coupée en deux. Si la chute du mur de Berlin en novembre 1989 est un signe annonciateur, c'est bien la dislocation de l'URSS en 1991 qui met définitivement fin à la guerre froide.

C'est dans ce contexte de Guerre froide que de nombreuses colonies obtiennent leur indépendance face aux métropoles européennes, avec le soutien des Etats-Unis, de l'URSS et de l'ONU.

Version longue :

A la fin de la Seconde Guerre mondiale, les Etats-Unis et l'URSS s'imposent comme les deux grandes puissances internationales et elles s'affrontent entre 1947 et 1991 dans ce que l'on nomme la Guerre froide.

Comment s'organise le monde au temps de la guerre froide ?

Entre 1947 et 1991, le monde est divisé en deux blocs qui mènent une guerre idéologique et culturelle, Berlin est un symbole de cette division.

La guerre froide est une opposition idéologique entre deux blocs. Le bloc soviétique, mené par l'URSS et composé des démocraties populaires, prône l'idéologie communiste. Dans ce bloc, l'Etat a un rôle primordial dans l'économie, il possède les moyens de production et les libertés individuelles sont limitées, notamment les libertés politiques car un seul parti est autorisé, le parti communiste. A cette idéologie s'oppose le libéralisme porté par le bloc occidental sous l'égide des Etats-Unis. Il s'agit d'un libéralisme économique qui prône la liberté d'entreprendre et la recherche du profit mais aussi d'un libéralisme politique qui défend les libertés fondamentales de l'homme et les valeurs démocratiques. Chacun des deux blocs forment des alliances économiques mais aussi militaire, ainsi les membres du Bloc Occidental se regroupent au sien de l'OTAN et les pays communistes avec le Pacte de Varsovie. Ils mettent aussi en place une politique d'endiguement dont l'objectif est de limiter l'expansion de l'idéologie adverse. Ces politiques sont théorisées dans la doctrine Truman aux Etats-Unis et dans la doctrine Jdanov en URSS.

Cette opposition idéologique conduit à un conflit à la fois culturel et scientifique qui doit permettre respectivement de diaboliser l'ennemi et de montrer sa propre puissance. Ce conflit culturel passe par la presse, la télévision, le cinéma ou encore les livres qui participent à la propagande. On peut par exemple citer le comics américain *Captain America* dont une couverture représente le héros américain terrassant les communistes symbolisés par le monstre Electro et des soldats soviétiques. Il s'agit ici d'une propagande à destination des plus jeunes dont le message est que les communistes sont les méchants qu'il faut combattre. Ce conflit passe aussi par une volonté de montrer sa puissance, dans le sport en gagnant plus de médailles que l'adversaire mais surtout dans le domaine scientifique. Cette concurrence est illustrée par la course à l'espace dans les années 1960. L'URSS et les Etats-Unis rivalisent afin d'être les premiers à faire une avancée dans ce domaine. L'URSS réalise le premier vol habité dans l'espace en 1961 avec Youry Gargarine mais ce sont les Américains qui font les premiers pas sur la Lune en juillet 1969 avec Neil Amstrong et Buzz Aldrin. Cette rivalité scientifique et cette volonté de montrer sa puissance participent à la course à l'armement lors de laquelle les deux Grands tentent d'obtenir le plus d'armes nucléaires possible.

La Guerre froide est émaillée de crises qui montrent les tensions entre les deux pays leaders mais aussi leur volonté de ne pas entrer dans un nouveau conflit mondial. On peut citer l'exemple de la ville de Berlin, touchée par deux crises principales. Afin d'obliger les Occidentaux à se retirer de leurs zones d'occupation de Berlin-Ouest, les soviétiques coupent les voies de communication avec l'Allemagne de l'Ouest entre 1948 et 1949, c'est le blocus de Berlin. Les Occidentaux contournent ce blocus en mettant en place un pont aérien afin de ravitailler la population. Pendant près d'un an, les avions survolent la zone soviétique qui n'intervient pas afin d'éviter une nouvelle guerre, puis ils abandonnent et lèvent le blocus. Cette crise mène à la création de deux Etats Allemands, la RFA et la RDA appartenant chacun à un des deux blocs. A partir de 1961, cette séparation devient tangible à Berlin. En effet, afin d'éviter l'exode massif de sa population la RDA décide de construire un mur autour de Berlin-Ouest, enclave à l'intérieur de l'Allemagne de l'Est. A Berlin, le « rideau de fer » de Churchill devient un « mur de béton » quasiment infranchissable jusqu'à sa chute le 9 novembre 1989.

La Guerre froide est donc une opposition entre deux puissances, l'URSS et les Etats-Unis qui forment deux blocs porteurs de deux idéologies qui s'affrontent. Cette division est visible en Europe où un « rideau de fer » sépare le bloc occidental et bloc soviétique et plus particulièrement dans la ville de Berlin coupée en deux. Si la chute du mur de Berlin en novembre 1989 est un signe annonciateur, c'est bien la dislocation de l'URSS en 1991 qui met définitivement fin à la guerre froide.

C'est dans ce contexte de Guerre froide que de nombreuses colonies obtiennent leur indépendance face aux métropoles européennes, avec le soutien des Etats-Unis, de l'URSS et de l'ONU.